

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

### Seccion editorial.

Un acto solemne y de gran importancia para los que nos interesamos siempre en la instruccion de la juventud, en quien se cifra el porvenir de la patria, ha tenido lugar en la mañana del lunes 15 del corriente. El Instituto provincial de segunda enseñanza inauguró en ella el curso académico de 1860 á 1861, y por eso á las 12 de la mañana se hallaba ocupada la preciosa capilla del edificio por una escogida concurrencia, entre la que se veian representadas todas las corporaciones mas respetables.

El señor D. Miguel Riera, director interino, tuvo el encargo de leer la memoria que prescribe el reglamento vigente. Aun cuando la tarea era ardua, su autor supo darle el atractivo suficiente para que fuesen muy del gusto de cuantos la escucharon; y su voz, que tan agradable nos es desde que en nuestros primeros años recibiamos sus lecciones, fué oída con suma satisfaccion por la escogida concurrencia.

En esta memoria el señor director interino despues de tributar merecidos elogios á su antecesor el señor Doctor D. Antonio Quintana, dedicó las mas sentidas palabras á la memoria de su querido compañero el Bachiller D. Rafael de Gracia, catedrático de matemáticas, que ha fallecido en el año anterior, conagrando en nombre de todos sus compañeros aquel testimonio de afecto y de dolor, y manifestando haber sido nombrado sustituto para desempeñar esta cátedra el Bachiller D. Francisco de Lara, por el rector de la universidad literaria de Sevilla.

Tuvimos tambien la satisfaccion de saber que han sido 347 los matriculados para cursar las diversas asignaturas, de los que por la misma desagra-

dable circunstancia que ha retardado la apertura del establecimiento solo se han examinado doscientos setenta y cinco, y de ellos en las diversas asignaturas han merecido sesenta y nueve las notas de sobresalientes, ochenta y dos la de notables, ciento ochenta y dos la de buenos, doscientos veinte y cinco la de medianos, y veinte y uno la de reprobados, obteniendo treinta y seis alumnos el grado de Bachiller en artes.

Ademas de este próspero estado de la enseñanza se ha atendido á las mejoras del edificio, en el que se han hecho algunas obras de utilidad, y al aumento del material científico, enriqueciéndose notablemente la coleccion zoológica, la geológica y paleontológica, con cuadrúpedos, aves, rocas y curiosísimos fósiles de esta provincia; así como tambien el laboratorio químico con infinidad de útiles propios para las operaciones.

En cuanto á la situacion económica del establecimiento es bastante satisfactoria, pues de la memoria aparece que en el año actual solo ha costado á la provincia la cuarta parte de su presupuesto de gastos, cuya cantidad podrá ser menor en el año venidero, abrigando la esperanza de que bien pronto se sostendrá solamente con sus ingresos, que en el presente año se calculan en ciento cincuenta y dos mil cuatrocientos quince reales.

La utilísima escuela elemental de Agricultura, agregada á este Instituto, ocupó bastante la atencion del señor Riera, el que tributó los mas merecidos elogios á la Diputacion Provincial por el particular celo y predileccion con que ha atendido, sin perdonar sacrificio alguno, á su instalacion y desarrollo, así como á su director científico y profesores por el esmero con que han contribuido á su planteamiento.

Los cuarenta y un alumnos matri-

culados, las mejoras continuas y el brillante resultado de los exámenes, son una prueba no solo de la constancia con que se han vencido las dificultades que á su creacion pudieran oponerse, sino tambien de su utilidad reconocida y es de esperar que la Diputacion Provincial que hasta ahora tan acertadamente la ha protegido, no dejará de dedicar sus cuidados á un establecimiento, que no solo abre á la juventud un acomodado porvenir, sino que contribuirá con el tiempo á el adelantamiento agrícola de esta provincia.

Las mejoras que, siguiendo á la memoria, se han realizado en la escuela desde la inauguracion del curso anterior, y especialmente en los tres últimos meses en que se encargó de la direccion científica el Doctor D. Fernando Amor, son las siguientes, cuya esacta nota pudimos recoger en la detenida visita que despues hicimos á los diversos departamentos de la misma.

Se ha establecido un laboratorio de química, con todos los aparatos y utensilios necesarios para el analisis de rocas, tierras y abonos, y para todas las operaciones de la química agrícola. Un precioso gabinete agronómico, en el que se halla colocada una magnífica coleccion completa de pesos y medidas del sistema métrico decimal; la numerosa y bien coordinada coleccion forestal de esta provincia, premiada en varias exposiciones; un hervario que contiene sobre 1,000 especies de plantas espontáneas de esta provincia, que ha sido regalado por el señor Amor; una estensa coleccion de tejidos vegetales, de raíces, tallos, hojas, inflorescencias, pericarpios y semillas; una coleccion de frutos, semillas y granos que se cultivan en casi todas las provincias de España; colecciones de lanas de las razas y subrazas de las provincias andaluzas; una seccion de guarderia fo-

restal, en que se ven las maderas de construccion acometidas por los insectos destructores, y se hallan conservadas colecciones de plantas económicas, tintóreas y textiles, como tambien de instrumentos y máquinas agrícolas, entre los que figuran dos arados americanos, y una grada, que con otros objetos y obras de agricultura han sido regalados por el señor don Rafael Joaquín de Lara, á cuyo cargo se halla la cátedra de Agronomía. Una sala de dibujo con mesas de bastante estension para veinte alumnos y los cuadros necesarios para las colecciones de láminas para el dibujo lineal, topográfico y agronómico.

El jardín botánico se ha enriquecido con una coleccion de plantas exóticas y otra de crasas, regalo de la universidad literaria de Sevilla, y muy pronto se hará el arrendamiento de una finca que se destina á campo de práctica y granja-modelo.

Terminó el señor Riera su precioso trabajo exhortando á la juventud á distinguirse siempre por su aplicacion, sus buenas costumbres, su amor á la religion y á nuestra Reina para que sean algun dia el lustre y la gloria de su patria.

Acto seguido el digno Gobernador civil de la provincia declaró en nombre de S. M. abierto el curso de 1860 á 1861, y los concurrentes se dirigieron á la sala rectoral, donde tanto el señor Director interino como el Vice-director y catedráticos, hicieron como siempre los honores del buffet con exquisita finura y amabilidad.

### Seccion oficial.

—LA GACETA del 16 no contiene disposicion alguna de interés general.

( 162 )

no encontraba á su victima. Se contentaba con imponerle la pena del Tálion; Beraudon se habia mostrado implacable: tocábase á su vez sentir las angustias de los celos.

Lo que Beraudon sufría entonces, todos los que han amado podrán fácilmente figurárselo. Esperimentaba alternativamente accesos de melancolía que le desgarraban el corazon, ó transportes de furor en los que nada respetaba.

Clementina se gozaba en su venganza, cuyos progresos podía seguir en las alteradas facciones de aquel por quien, sin embargo, hubiese dado su vida; pero un incidente imprevisto le obligó á poner término á este juego peligroso y cruel.

Un sábado por la tarde salía de la catedral; Beraudon la esperaba á la puerta con una mano apoyada en la pila del porfiro del agua bendita. En el momento en que la señora de Montlonis se acercó á él, el caballero le ofreció el agua bendita en el extremo de sus dedos. Clementina volvió la cabeza, y dirigiéndose al señor Aubry de Guebarret, recibió de él el servicio que rehusaba de Beraudon.

El insulto era público. Por fortuna, Clementina creyó haber ido demasiado lejos, y no pudo resistir al deseo de dirigir una mirada á Beraudon. Era que el remordimiento penetraba ya en su corazon; pero su sangre se heló al ver el furor que trastornaba el rostro del caballero Beraudon, pálido como un espectro, la mirada ardiente, los cabellos erizados, la mano en el puño de su espada, se parecia mas bien á un domo-

28

( 163 )

fijas en una sombra inmóvil á algunos pasos de su habitacion.

Sin embargo, los dos amantes se encontraban algunas veces, y sus entrevistas tenían por únicos testigos las discretas bóvedas de la antigua iglesia del Taur. Cambiaban algunas palabras y rogaban con fervor arrodillados uno junto á otro protegidos por la sombra que proyectaban los cristales.

Dos antiguos servidores de la señora de Montlonis acompañaban á su ama á la ida y á la vuelta; la frívola multitud que en otro tiempo se agrupaba en torno de la jóven, habia desaparecido al soplo de su desden, como la nieve de enero á los primeros rayos del sol de marzo. Los pretendientes, bruscamente despedidos, no podían explicarse un cambio tan súbito, y en vano procuraban descubrir la causa.

La señora de Montlonis se sorprendió un día al encontrar bajo un pórtico de la iglesia á un grupo numeroso de jóvenes, cuyos afectados saludos ocultaban bastante mal sus poco benévolas intenciones; como la nobleza no tenia otra parroquia que la catedral, Clementina atribuyó su presencia en aquel sitio á causas á que ella tal vez no seria estraña. Apresuróse, pues, á entrar en la nave; determinada á impedir á Beraudon que saliese, antes de haberse ido sus descontentos rivales, ó á obligarle, para alejarse, de que tomara otro camino poco frecuentado. Pero vió con espanto que su primo tan exacto de ordinario á ser el primero á las citas, no habia llegado aun.

( 166 )

Beraudon, sin embargo, la seguía de cerca, porque apenas desapareció bajo los primeros arcos del santuario, cuando el caballero se presentó á la entrada. Numerosas carcajadas resonaron entre el grupo de los jóvenes nobles. Por muy absorto que Beraudon estuviera, estremecióse y se volvió hácia la tropa hostil.

Apresurábase, Beraudon exclamó el señor Aubry de Guebarret, ella ha llegado.

No bagas esperar, añadió el señor Guy de Mauhuin, esto no será generoso.

Es poco cortésano, dijo Laurent de Sanriac, llegar el último.

Beraudon frunció las cejas, y dirigiéndose á el señor de Guebarret.

—De qué hablas? le preguntó con la mano sobre la empuñadura de su espada.

—De tu querida, respondió el otro cruzándose de brazos; de la que acaba de suplantar á la bella Micaela.

—Aubry, respondió Beraudon, baja la escalera á fin de que mi espada, quitándote la vida, no pueda manchar con tu sangre el sagrado pavimento.

Así hablando, la poderosa mano del jóven se posó sobre el hombro del señor de Aubry, que cayó á su pesar; pero desde que hubo tocado el suelo se avalanzó al hierro levantado sobre su adversario y gritando con furor: Hijo del diablo, ve á reunirme con tu padre. A la vista de las espadas, los espectadores de todos rangos trataron de oponerse. Algunos amigos del señor Aubry

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Guadalajara 13 de Octubre de 1860 á las ocho y un minuto de la noche.—El Ministro de la Gobernacion al Ilmo. Sr. Subsecretario:

«En este momento verifican SS. MM. su entrada en la ciudad en medio del mayor entusiasmo y de las mas vivas aclamaciones.»

Leemos en el Reino:

«Ha sido rubricado por S. M. en Barcelona, segun nos aseguran, el decreto nombrando al Sr. Carramolino ministro supernumerario del tribunal Supremo de Justicia.»

Se ha repartido á los señores senadores y diputados el proyecto de reforma del sistema hipotecario; y parece que el Gobierno piensa pedir á las Cortes la correspondiente autorizacion para plantearla desde 4.º de enero de 1861.

Dentro de pocos dias debe salir á visitar el lazareto de Mahon y algunos otros puntos del Mediterraneo el Sr. Rubi, director general de beneficencia y sanidad en el ministerio de la Gobernacion. Le acompaña, en clase de secretario, el Sr. Tapia, auxiliar del propio ministerio.

Dice el Constitucional:

«Segun informes que tenemos por fidedignos, y que celebraremos sean ciertos, el Gobierno marroqui se encuentra en treguas con la poderosa casa de banca de Rostchild, para contratar un empréstito con que satisfacer como es justo los plazos de la indemnizacion, logrando por este medio la evacuacion de Tetuan, zanjando cuantas dificultades se presenten para que el tratado de paz se lleve á efecto.»

Se desmiente el reemplazo de M. Buchanan, embajador de Inglaterra en Madrid.

El 9 se decía en Turin que algunos buques de guerra españoles de los que compusieron la escuadra que acompañó á S. M., debian ir muy pronto á las aguas de Gaeta y Civita-Vecchia.

Es cierto que entre las legaciones que ha suprimido el gobierno otomano, figu-

ra la de Madrid. Hace dias que salió para Constantinopla el primer secretario, señor Naoun-Duhany, y apenas llegue la corte presentará á S. M. las credenciales ó cartas de despedida el ministro plenipotenciario, señor vizconde de Kerkhove.

Leemos en la España del 16:

«Ayer, á las ocho de la noche, llegaron SS. MM. á Guadalajara, en cuyo punto aguardaban los ministros y todas las autoridades así civiles como militares. Un inmenso gentío acogió á SS. MM. con entusiasmo. El palacio del duque de Osuna ha tenido la honra de hospedar á la familia real, que asistió anoche al teatro y despues á los fuegos artificiales dispuestos en su obsequio.

Para recibir á SS. MM. salieron ayer mañana de esta corte los ministros de la Gobernacion, Hacienda, Gracia y Justicia y Marina, el cual habia regresado la noche anterior de Cartagena. Con el mismo objeto habia salido hasta el confín del distrito militar de Castilla la Nueva el capitán general y el director de artilleria, señor Concha.

Anoche se presentaria á ofrecer sus respetos á SS. MM. el general en jefe de este ejército y distrito, con el fin de tomar sus órdenes respecto de la hora en que SS. MM. revistarían las tropas del campamento de Torrejon, que mañana quedará levantado.

Por último, ayer se dieron las órdenes á la guarnicion para formar á la una y media de esta tarde, con el objeto de la entrada de SS. MM. y AA. La carrera señalada es desde la estacion del ferro-carril al templo de Atocha, y de aquí por la calle de Alcalá, Puerta del Sol, calle Mayor, Platería y calle de la Almudena al real Palacio.»

El dia 10, cumpleaños de S. M. la Reina, hubo en Paris dos solemnes recepciones, una en el palacio de S. M. la Reina madre, y la otra en la embajada española.

Cuanto compatriotas nuestros existen hoy en aquella corte en posicion de hacerlo, se presentaron en la Malmaison á tributar á nuestra bondadosa Reina un homenaje de adhesion, y á su ilustra madre una prueba de conciliacion y respeto.

Escriben de Tanger diciendo que no es cierta la noticia sobre la próxi-

ma venida de Muley-el-Abbas á España, con cuyo motivo se habia esperado el señor Azancot. Parece que Muley-el-Abbas no ha manifestado intenciones de venir á la Peninsula.

Cataluña ya cuenta con otra poblacion iluminada por el gas, la villa de Figueras. El 7, en vista de los felices resultados de los dias anteriores, debió inaugurarse el alumbrado de las calles y casas particulares, cambiando por consiguiente esta mejora el aspecto nocturno de la poblacion. Ahora solo falta que se establezca en la provincia de Lérida, para tenerlo ya las cuatro provincias catalanas.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris 14.—El periódico *Las Naciones* ha publicado un manifiesto dirigido á los pueblos de la Italia meridional por el rey Victor Manuel, y fechado desde Ancona á 9 del corriente. En el fondo no dice nada de nuevo sobre la política ya conocida del gobierno piemontés, pues Victor Manuel para justificar su conducta, solo recuerda lo pasado é indica el porvenir.

Las tropas de Cerdeña siguen entrando en el reino de las Dos Sicilias, y se dice que dentro de tres ó cuatro dias el rey entrará en la ciudad de Nápoles.

Nápoles 13.—A invitacion del dictador, el predictador Pallavicino y su secretario el señor Curand, estuvieron ayer noche en Caserta, y á la salida de una conferencia, á la cual asistieron los señores Crispi y Cattaneo, presentaron su dimision.

Paris 16.—Ha llegado la noticia de que el conde de Paris se ha roto una pierna. Su estado, sin embargo, es satisfactorio.

Nápoles 14.—El predictador y el ministerio permanecen en el poder. Crispi se retira.

Turin (sin fecha).—El rey Victor Manuel ha entrado en el territorio napolitano.

Corfú 12.—La escuadra inglesa invernará aqui para vigilar el Adriático.

Despues de tantas afirmaciones y dudas, al fin ha llegado la noticia positiva de la confirmacion oficial de la eje-

cucion de Walker. El célebre filibustero fué fusilado el dia 12 de setiembre. En cuanto al coronel Rudier, solo se habia pronunciado contra él una condena á cuatro años de prision.

Despues de las últimas noticias publicadas sobre la expedicion francesa á Siria, que anunciaban que el general Hautpoul habia salido el 26 de setiembre con una division de 4,000 hombres para Deir-el-Kamar, se dice ahora, segun una correspondencia del *Daily-News*, que corria el rumor en Beyruth, que los drusos mandados por los jefes que no se habian sometido á Fuad-Baja, se hallaban concentrados á algunas horas de camino mas allá de Deir-el-Kamar, donde se disponian á presentar batalla al cuerpo francés.

Nadie dudaba de que los drusos no tuviesen que arrepentirse muy pronto de semejante capricho de resistencia.

En efecto, segun parte telegráfico mencionado por la *Patrie* la columna expedicionaria francesa habia entrado en Deir-el-Kamar. Los drusos se habian retirado por la parte del Oeste. Al siguiente dia debian reunirse á las tropas francesas las de la comision turca al mando de Fuad-Baja, que habia partido de Saida para converger hacia el mismo punto.

Una correspondencia de Viena publicada por el *Morning Herald*, afirma que Austria seguirá el ejemplo de España y protestará contra la entrada de Victor Manuel en el reino de Nápoles. Prusia y Rusia han determinado igualmente retirar á sus embajadores de Turin.

La *Gaceta* de Turin del 11 anunció el desembarco en Nápoles, de 5,000 hombres de tropas piemontesas, con cuatro baterias de cañones rayados.

En el ejército de Garibaldi se está haciendo notable por su valor una mujer. Llámase la condesa Maria de la Torre; está armada de punta en blanco, y siempre se la encuentra en primera fila. Dicese que en los combates del 20 mató con su propia mano dos napolitanos.

Corrian en Paris rumores de que en Saint-Cloud, el emperador ha recibido á un enviado particular de Garibaldi, que lleva el traje tradicional de la blusa encarnada, encargado de una mision completamente secreta.

( 167 )

desenvainaron con la esperanza de detener el combate: todo fué inútil. Beraudon derribó de un golpe con la empuñadura de la espada en el pecho del señor Guy de Maubuin, que se esforzaba en asir su brazo derecho, y de un golpe de plano sobre la cara á Laurent de Sauriac, que sujetaba su brazo izquierdo, y se avalanzó como un rayo sobre sir Aubry. Este procuró vanamente parar el terrible golpe que le amenazaba; la espada de Beraudon rompió, como si hubiese sido una vara de avellano, la fuerte espada con que su antagonista trataba de parar el golpe, y penetrando en el cráneo de este le abrió hasta las cejas.

En este momento, Clementina, llevada del rumor de la lucha, echó á correr hácia la plaza. Estremecida de horror ante aquel horrible espectáculo hubiera caído al suelo si el peregrino no se hubiese hallado allí para sostenerla en sus brazos. Beraudon, limpiando su espada con una calma terrible en el rico jubon del caballero tendido á sus pies sin vida, recorria con la mirada á la multitud, inmóvil de espanto, como pidiéndole otro adversario.

De resultas de esta escena horrible, intimó el peregrino á los dos enamorados, en nombre de su salvacion eterna, que se separasen. Beraudon no veia otra cosa que la reputacion de Clementina entregada á la pública mofa, y la suplicó que le aceptase por su esposo, á fin de poner su honor de noble dama bajo la salvaguardia de su espada. Clementina bajaba timidamente los ojos, incapaz como era de hallar argumentos contra un

( 164 )

bitacion, cuyo aspecto le habia parecido hasta entonces tan amenazador titubeó y por la primera vez desde su salida de la catedral, los ojos de ambos amantes se encontraron. La mirada de Beraudon expresaba una suplica tan sumisa, y la de Clementina una resignacion tan dulce, que tomándose de la mano como en los bellos dias de su feliz infancia, los dos primos se dirigieron en silencio, pero con rapidez, hácia la escalera de mármol.

Desde aquel dia, Clementina rompió del todo con el mundo; sin embargo, en sus entrevistas con Beraudon, jamás se permitia la menor alusion al fatal acontecimiento que habia abierto un abismo entre ella y el jóven. Beraudon tampoco se atrevió á presentarse en la morada de la plaza de San Miguel, si bien Clementina no hubiera tenido valor para impedirsele; un sentimiento de delicadeza, inseparable del amor verdadero, habiase despertado en el corazón de Beraudon, haciéndole conocer que su union con Micaela le cerraba el casto santuario de su prima.

El mismo dia en que, por decirlo así, lo habia vuelto á conquistar, se limitó á acompañarlo hasta el dintel de su departamento; se posternó á sus pies y la dejó sin decir una palabra. ¿Que hubiera podido decirle?

¿Su silencio acompañado de lágrimas no habia revelado suficientemente á Clementina el remordimiento y la tristeza de su amigo? No se sorprendria Clementina de pasar largas horas en la estrecha ventana de su oratorio, con las miradas

( 163 )

hacia un hombre. Hizo un movimiento hácia Aubry de Guebarret, y este señor, bravo entre los bravos, así como sus amigos; conocidos tambien por su intrepidez, retrocedieron como helados de horror y de consternacion. Un paso mas y la sangre iba á correr.

Clementina entonces no vió mas que el peligro á que, por su conducta, acababa de esponer á su primo; puso en el brazo del caballero su frágil y delicada mano, é imponiendo silencio con el gesto á los amigos de Aubry de Guebarret, y á este mismo, que vueltos de su primera sorpresa, empezaban á criticar á Beraudon con aire amenazador, exclamó: Primo mio, venid y acompañadme á casa. Beraudon, indeciso, vacilando entre la cólera y el amor, no contestaba, y Clementina volvió á exclamar:—«Venid, ó no volveré á veros jamás.» Su mano crispada estrechaba al mismo tiempo el brazo del jóven, que cedió á esta débil presion, como si la mano que la ejercia, hubiese estado dotada del poder de un cable de hierro, y cuya ira cayó como por encanto.

La travesia desde la plaza de San Esteban á la de San Miguel, es corta: Beraudon hubiese querido prolongarla, hacerla eterna, al precio de su vida. Clementina bajaba los ojos y no decia una palabra; habia luchado, habia pasado por las tres fases bien conocidas del amor contrariado; los celos, la venganza y la derrota. Sus fuerzas estaban agotadas, y cansada de guerra renunciaba á luchar por mas tiempo.

Cuando Beraudon llegó al umbral de esta ha-

## Gaceta.

El Times del 12 publica la notasi-guiente, dirigida por el conde de Cavour al baron de Winspeare, enviado extraordinario del rey Francisco II:

«Señor baron:

Los sucesos que han tenido lugar en Nápoles durante los últimos meses han hecho decidir ya al gobierno del Rey á enviar á aquel punto varios buques para proteger á los súbditos sardos. Desde esa época la situación no ha hecho empeorar. Francisco II ha abandonado su capital, y de ese modo ha abdicado su trono á los ojos de la población. La guerra civil que amaga en los Estados napolitanos, y la ausencia de un gobierno regular, ponen en gran riesgo los principios sobre que reposa el orden social.

En semejante coyuntura, los ciudadanos y las ciudades del Reino de Nápoles han dirigido á S. M. el Rey Victor Manuel varias peticiones revestidas de numerosas firmas implorando la ayuda del Soberano á quien la Providencia ha confiado el encargo de pacificar la Italia y reconstituirla.

A consecuencia de los deberes que le impone esa misión, el Rey, mi augusto amo, ha ordenado enviar á Nápoles un cuerpo de ejército. Esta medida que pondrá fin á un estado de cosas que podría degenerar en anarquía, preservará á la Italia y á la Europa, y evitará nueva y mayor efusión de sangre.

Aprovecho esta ocasión para presentar á V. E. etc.—C. CAVOUR.

La entrada de los piemonteses en el Reino de Nápoles es considerada generalmente por los periódicos ingleses como señal de descalce definitivo, inminente, de la cuestión italiana. El *Morning-Post* se ocupa ya de arreglar la posición futura del Papa á quien propone que se apliquen los proyectos de Napoleón I en 1808: la supresión absoluta de toda autoridad temporal, el derecho de residencia en el Vaticano y una pensión vitalicia de 30 á 35 000 libras esterlinas. En cuanto al Rey Francisco II, el *Morning-Post* aconseja á los napolitanos que le e-pulsen como «perturbador del orden público.»

En un artículo virulento y agresivo del Times de Londres, contra el Padre Santo y el Rey Francisco II, se lee el párrafo siguiente:

«Parece muy probable que el emperador Napoleon no dará algun apoyo al Rey de Nápoles. No hay otras Potencias bastante fuertes ó bastante vecinas para intervenir, á escepcion de nosotros, y aunque no falten en Inglaterra gentes que no verian con disgusto que se emplease la sangre y el oro de Inglaterra en facilitarle los medios de saciar su venganza, la Nación inglesa está muy lejos de participar tales ideas. Francisco II puede aborrase el trabajo de repetir sus protestas, que no hallarán eco en Europa. Ha reinado sin piedad: caerá sin piedad.»

En la batalla del 1.º del actual sobre el Vulturno, el rey de Nápoles mandaba en persona las operaciones vestido de paisano, y se le vió diferentes veces en medio del fuego.

Asegura el *Movimiento* de Turin que se ha arreglado en Capua un armisticio de cinco dias.

Las costas del Adriático son objeto de una grandísima vigilancia. En Udme hay 30,000 austriacos: en Mantua y Venecia pasan de 60,000.

El general Lamarmora ha acercado algunas fuerzas de su ejército de observación á las márgenes del Mincio.

—¡QUÉ DESGRACIA!—Grande ha sido la de que no se detenga Mr. Herrmann á dar alguna función en Córdoba. Le teniamos indicadas varias suertes que habian de ser recibidas con estrépitos aplausos. Figúrense nuestros lectores que para la primera noche le teniamos preparado el escamoteo de los zócalos de humo de pez, el de las casas de la calle de la Concepcion frente á la de la Madera, el de la fuente de la plaza del Salvador, el de los farolitos triangulares, el de la puerta del Rincon y el de la alcantarilla de la calle de la Rosa. Con el anuncio de estas suertes, Mr. Herrmann hubiera tenido un lleno completo.

—FERRO CARRIL.—Un pasajero llegado anteanoche de Sevilla se nos queja de que en nuestra estacion y en el despacho de los equipajes no se da la preferencia, cual sucede en todas partes, al número de órden, sino que se entregan primero los de ciertas y determinadas diligencias. Con este motivo ha habido algunas cuestiones, que es conveniente que no se repitan, y por eso llamamos á este punto la atención de quien pueda remediarlo.

—DOS HORAS MAS TARDE.—Esto decian los vecinos de la calle de Azonalcas anteanoche porque á las diez de ella andaba funcionando por la misma el carro de la limpieza nocturna. Salga á las doce, y serán muchos menos los que lamenten el tener que atravesar por sus inmediaciones.

—POR LO QUE VALGA.—Aunque no esté en las atribuciones precisas del cuerpo de vigilancia ciertos actos correspondientes á la guardia municipal, como quiera que esta no puede hallarse en todas partes, quisieramos que los individuos de aquel, prestaran su atención á los abusos públicos, remediándolos tambien en cuanto de ellos dependa, en la seguridad de que haciéndolo así prestarán al público un distinguido servicio: y para indicarles desde luego algunos de aquellos abusos les diremos los que cometen los chicos vagabundos y aun otros que no los son corriendo por las calles, atropellando á las personas, arrojándose piedras y tirándolas á los balcones y rompiendo cristales, sino ya la cabeza de algun transeunte. Evitando estos escándalos y otros muchos de que adolece la capital habrá cumplido su deber.

—DETALLES.—El correo de hoy nos traerá pormenores del atentado contra S. M. de que ayer nos ocupamos. Mañana comunicaremos las últimas noticias á nuestros lectores en la seccion correspondiente.

—MAL AIRE.—Hoy es dia de malas nuevas: dos dias antes del criminal suceso ocurrido en Aguilar y del que en esta seccion nos ocupamos, hubo una sangrienta y grave reyerta entre varios hombres en Palma del Rio, de la que resultó uno muerto y otro herido de gravedad. La Guardia civil parece que prendió á los autores de estos sucesos.

—NECROLOGIA.—Tenemos el disgusto de anunciar que anteanoche falleció en esta ciudad don Manuel Gomez Mora, abogado de este ilustre colegio y que ha ejercido diferentes cargos públicos, entre ellos el de asesor de rentas de esta provincia y síndico del Excmo. Ayuntamiento. El señor Gomez Mora, por su ilustracion y severa moralidad se ha hecho digno del aprecio de todos los hombres que aman la virtud y el talento cultivado con fruto. Su numerosa familia pierde un necesario apoyo y un consejero prudente: la sociedad pierde á un hombre útil para el bien, los pobres un protector solícito. Con profundo dolor y como tributo de justicia

consagramos estas líneas al recuerdo de nuestro escelente amigo. Dios lo tenga en su eterno descanso.

—PROGRESO EN TODO.—La civilización moderna que nos ha despojado de un sin número de cosas, tipos, objetos y antiguallas, como son los majos, los contrabandistas, las manolas, los coches de colleras, las calesas y otros infinitos tipos característicos de nuestras antiguas costumbres, acaba de arrebatarnos tambien la inmemorial del *algifato* con la reciente invencion, en Barcelona, de una máquina para fregar los ladrillos.

«Una persona sentada en una silla, por medio de un manubrio pone en movimiento el aparato, que recorre y da vueltas por cualquier aposento, dejando el suelo limpio con gran celeridad y mas perfeccion con que lo hacen las mugeres que se dedican á tan penosa tarea, esponiendo lastimosamente su salud á las enfermedades que suele acarrearles el ejercicio de semejante faena. Se asegura que la máquina deja limpia en un minuto una estension de veinte palmos de enadrillado por dos y medio de anchura.»

—CORO.—Ha sido acotada por orden del juzgado de Posadas para el ejercicio de caza y pesca la dehesa nombrada de Algeciras, término de Hornachuelos y propiedad del Sr. Conde de Landres.

—SUBASTA.—El 21 y 28 del actual se subastan en Balalcázar los derechos de consumo por todo el año de 1861.

—CRÍMENES.—Debe llamar la atención de la autoridad la repetición de ciertos crímenes. No ya tanto la propiedad como la seguridad individual están siendo objeto de las acometidas de los malvados. Las malas pasiones que todo lo perverten y desnaturalizan, está ofreciendo cuadros tan repugnantes como el que aparece de la siguiente carta de Aguilar que con fecha del dia 14 del corriente dirigen á uno de nuestros colegas. Dice así:

«Anoche llegó licenciado un soldado del provincial de Lucena, hijo de viuda, y ésta convidó á su casa otros dos hijos y un nieto para celebrar la buena venida del militar, cuyos harmeros son conocidos por los Alcántaras, trabajadores muy buenos y honrados; pero se habia indispuerto con el mayor de los Alcántaras un tal Fernandez, conocido por el Cocola, á causa de que no lo quería llevar al trabajo por su mala nota y génio provocativo, y sabiendo el tal Cocola reunion que tenian los Alcántaras, llegó á la casa de ellos con objeto de echarles á perder la función y no habiendo conseguido que le abriesen la puerta fué á su casa, lo comunicó á otro hermano, que ha estado en presidio y se hallaba ya acostado, el cual se levantó y juntos cargaron sus escopetas, y maltrataron á su madre porque les cerró la puerta de la calle para que no saliesen, y lo efectuaron saltando las tapias de su corral, y se situaron frente á la casa de los Alcántaras.

Serian las tres de la madrugada cuando concluida la función salian para sus casas y al abrir la puerta la madre, le dispararon las escopetas los Cocolas, atravesándola por el costado con bala y el pecho con municion, y dando un salto se entraron con puñal en mano en la casa, apagaron la luz y asesinaron á todos, que murieron en el acto escapto el soldado que aun vive, con dos puñaladas de mucho peligro, y la madre ha vivido hasta esta noche; en seguida cogieron dos capas de los muertos y se han fugado, sin que se sepa su paradero.

Hoy hace ocho dias que durmió en esta el verdugo, que venia de ejecutar en Puente Genil á un compañero de Castilleja, que estaba preso en esta cárcel, y al dia siguiente hubo un asesinato atroz en el mismo Puente y hoy cinco en esta; de modo que las ejecuciones de justicia causan poco efecto para el escarmiento.»

—LA CURSI.—Yo soy la infeliz mortal; yo soy la *cursi* infeliz, que vino á ser el escarnio de este mundo baladí. Yo soy la que va á pasear á pié en enero y abril, cuando otras manos hermosas, van en ricos tilburis. Yo soy la que cada noche cuento cien novios ó mil, apesar de no haber visto un figurín de Paris. Yo soy la que lleva cocas, como á nadie se las ví y un miriñaque de estereras sobre el cual suelo dormir. Yo soy la que nunca falta á los bailes de cándil, aunque empuje la camisa para poder asistir. Gasto joyas de *pliqué*, y vestidos de *cult*, mantones de *no me toques*, y zapatitos de *dril*. En la ventana me paso dia y noche sin dormir, hablando con mi vecino el bueno don Serafin que es escribiente segundo de un poderoso alguacil, con cuatro reales de sueldo y un hermoso porvenir. Yo me encuentro en todas partes cual figura de tapiz; rica por mis ilusiones y pobre por mi existir. Del teatro en los tendidos, del paseo en el cofin, ostento los atractivos que á la natura debí. Y sin embargo, mi vida pasa frouda y ruin, sin glorias y sin riquezas y casi sin decir! Almas sensibles, que un dia vereis de mi vida el fin; cuando á mi tumba modesta vayais en un calesin, derramad solo una lágrima por esta *cursi* infeliz, que vino á ser el escarnio de este mundo baladí.

El secretario de la redaccion,  
ISIDORO BADIA.

## Boletín religioso.

Hoy. *S. Pedro de Alcántara, confesor y fundador.*

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de San Pedro de Alcántara.

—Octavo dia de novena á Ntra. Sra. del Refugio costeada por un devoto en la iglesia del convento de Sta. Cruz, al toque de oraciones.

—Quinto dia de novena de Sta. Teresa de Jesus en la iglesia de San Cayetano.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Buen-Suceso, en su iglesia.

## MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 15 de octubre.—5 por 100 consolidado á 48.90 el dicitado á 41.90 --Deuda del personal 17.70.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 16 de octubre de 1860, á igual hora del 18 del mismo.

Trigo.—Fanegas 255 desde 50 á 55 rs.  
Cebada, no hubo venta.

—Aceite dentro de la ciudad á 65. id. en los molinos á 54. Jabon blando, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra.

—GRANADA 16. Alhondiga. Trigo de 57 á 63.—Cebada de 35 á 50.—Habas de 49 á 50. Aceite de 67 á 68.

—JEREZ 14. Trigo de 57 á 63. Cebada de 52 á 53. Habas de 49 á 52.

—JAEN 15. Trigo de 50 á 57. Cebada de 28 á 29. Habas de 42 á 46. Aceite de 57 á 65.

## ULTIMA HORA

## DESPACHO PARTICULAR.

Madrid 17 de octubre de 1860.

En Turin han protestado solemnemente los embajadores de Prusia y Rusia.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1860.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

**GRAGEAS DE GELIS Y CONTE**

Aprobadas por la Academia Imperial de Medicina de Paris

Por medio de estas Grageas, se puede administrar el hierro de una manera facilmente asimilable y de un modo grato. Este medicamento ha sido aprobado por la Academia de Medicina, a consecuencia de numerosas experiencias verificadas por una comision e propuesta de los S<sup>rs</sup> Bouillaud y Fouquier, Profesores de clinica interna en la Facultad de medicina de Paris, como igualmente del S<sup>r</sup> Bailly, medico del Hospital de la Caridad y presidente de la Academia. Segun el dictamen de tan docto cuerpo, las investigaciones clinicas permitieron colocar estas Grageas en el primer rango de las preparaciones ferruginosas.

Numerosos trabajos entre los cuales nos ceñiremos a citar los notables experimentos fisiologicos y toxicologicos de los Señores Profesores Cl. Bernard (del Instituto), Bareswill, L. Lemaire, y 18 años de practica en todos los paises, han confirmado las ventajas que distinguen alas Grageas de Gelis y Conte de los demas ferruginosos. Los facultativos las emplean todos los dias.

Contra la clorosis u oplotacion, La leucorrea o flores blancas, Y la anemia o debilidad de temperamento. Estas Grageas se hallan contenidas tan solo en cajas cuadradas revestidas de un rotulo y una cubierta de color, y selladas con una faja de color de rosa igualmente inimitable, con la firma del Señor Labéonye.

DEPÓSITO GENERAL, EN PARIS. Casa del Sr. LABELONYE, r. Bourbon-Villeneuve, 49. Venta únicamente al por mayor, dirigirse, en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13 a los Sres. Taconnet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

**LA ESPAÑA HORTÍCOLA.**

diario de jardines, huertas é invernaderos.

TOMO II.

La obra que anunciamos al publico es ya conocida de todos los sabios y ha merecido la mas interesante recomendacion por parte de estos, haciendo de ella los mas grandes elogios y mirandola como el *necesaire* de todos los aficionados a la horticultura y de los que están encargados del cuidado de jardines públicos y particulares.

LA ESPAÑA HORTÍCOLA, es una recopilacion periódica de horticultura; la mas general, la mas útil y la mas agradable que pueda consultarse; comprende todas las partes de horticultura, floricultura, pomología, arboricultura, etc.; y está destinada particularmente al aficionado deseoso de conocer las flores de su jardin, las mejores frutas y las plantas de invernadero que pueden cultivar fácilmente; da muchas señas prácticas sobre el cultivo, los cuidados que reclaman las plantas en los aposentos, el adorno de los jardines etc.; y tiene siempre a sus suscritores al corriente del estado y progreso de la horticultura.

Esta obra ha merecido a su autor una medalla de oro dada por la sociedad imperial y central de horticultura de Paris. Segun decian los señores Vilmorin, Duchatre, Pepin y Morell, «esta publicacion es del número de las que deben andar siempre en manos de los aficionados a la horticultura». En ella podrán adquirir las instrucciones útiles y encontrar un guia experimentado para sus trabajos.»

LA ESPAÑA HORTÍCOLA, está destinada a hacer conocer a sus suscritores los descubrimientos, los adelantos y las publicaciones de que sea objeto la horticultura tanto en España como en el extranjero, así como el movimiento hortícola de todos los paises.

El tomo segundo se publicará por entregas mensuales de 32 páginas de impresion; cada entrega llevará dos láminas perfectamente litografiadas é iluminadas, y dos ó mas grabados intercalados en el texto de la obra, formando al fin del año un grueso y hermoso volumen.

El precio de suscripcion es de 60 rs. al año, haciéndola directamente al autor, y 70 rs. por medio de los comisionados.

Concluida la publicacion del tomo segundo, aumentará de precio, no vendiéndose sino los dos tomos juntos.

Se suscribe en provincias dirigiéndose en carta franca, acompañada del importe de la suscripcion, a D. JOSÉ SANUDO DE LA PELILLA, y en la administracion de este periódico, en Santander.

El tomo primero se halla de venta en los mismos puntos al precio de 70 rs. para los suscritores al segundo, y 90 para los que no lo sean.

**—BARATO DE LIBROS. Lo**

hay en casa de don Mariano Arroyo calle de S. Fernando núm. 56. Este barato abraza libros de ensenanza, novelas y gran porcion para la lectura instructiva y recreativa. 4-3



**—BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA,**

calle de la Libreria núms 59 y 60. En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan núm. 4, esquina á calle Confiterias.

En Cadiz, bazar de camas inglesas, calle Murquia núm 17.

En Málaga, bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez núms. 39 á 45.

GRANDES DEPOSITOS de mas de tres mil camas, catres y cuñas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce charoladas y maqueadas y de bronce con ruedas armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 141 duros.

TAFILET superior artificial para forrar sofás, butacas, sillones etc.

ARCAS de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles.

BOMBAS superiores con tubos de plomo para sacar subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 100 cubos de agua por hora.

BRIDAS bruas, almohazas, barbadas, sillas de montar y cadenas para llaves de caballos, tuercas para carruages etc.

ESCOPETAS y pistolas superiores con la que se pueden, tirar hasta mil tiros por hora sin necesidad de baqueta ni de atacarlas.

PISTOLAS superiores giratorias de uno hasta 8 cañones llamadas REVOLVERS.

HULES superiores con preciosos dibujos de colores, para mampars, meaos y cómodas, altas, etc.

OLLAS y cacerolas económicas de hierro para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, peroles etc., cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

LIMAS, esofinas, formones y toda clase de herramientas de carpinteria, escoplos, hierros de cepillos, barrenas, sierras etc.

CUADERNOS superiores con sus piedras, JABON superior de Wimpson y de espuma; y esponjas finas.

PALAS de hierro aceradas y planchas superiores para ropa.

ZAPATOS, calcetines y medias de goma para hacer sudar á los pies.

LATON, zinc y plomo en planchas y en tubos. ALAMBRE de hierro y dorados. Hojas de lata, estano superior.

ALFILERES, espejos, clavos, tachuelas y puntillas de hierro.

BRASEROS, sartenejas y copas de bronce. HOJAS de cuchillos, tenedores y nabajas superiores de afeitador y de bolsillo.

Y otros muchos géneros expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo pidiéndolos a los señores PANDO y ALIA de Sevilla; y a los mismos en Córdoba, calle Libreria núms 59 y 60, y en Málaga Pasaje de Alvarez núms. 35 á 49.

—VENTA. En la calle Arenillas núm. 20 de esta ciudad, hay de venta un magnifico movimiento de hierro nuevo y sin deterioro alguno, que está apreciado en dos rs. vn. libra, y que se dará por la mitad de este valor por necesitarse el sitio que este ocupa.

Dicho movimiento es aplicable a cualquier objeto que pueda ser movido por caballerias mayores ó menores, como para una noria, labona, venteros de fundiciones, m quinas de lanas ó para moler cortezas, curtidos etc., etc. 4-4

—VENTA. En la calle del Sol núm. 120 moderno se hace de varias puertas y ventanas usadas. 4-4

—TINTA PARA ESCRIBIR. Se ha recibido una gran partida en botellas, negra y de todos colores, en el despacho de este periódico calle de San Fernando núm. 54.

—ARRENDAMIENTO. Para desde primero de Enero de 1861 se arrienda el Cortijo del Origuero bajo, conocido tambien por la Bodega, lindante con los del Carrascal, y el Alamillo. En la secretaria del Excmo. Sr. Marqués de Valdeñores se dirá su renta y condiciones.

—CARROS Y MADERA. En la estacion del ferro-carril, entrando por la puerta del lado izquierdo de la agricultura, se venden carros de tres ruedas y madera abundancia. 4-4

**CALENDARIO**

**del Obispado de Córdoba para el año de 1861,**

dispuesto en el Observatorio astronómico nacional de Maria de la ciudad de San Fernando, y enriquecido con las notas del portugués.

Se vende por mayor y menor en el despacho de este periódico calle de San Fernando núm. 34.

**NUEVO ESTABLECIMIENTO DE GRABADO DE LOS CATALANES.**

En dicho establecimiento, situado en la calle de Maese-Luis núm. 2, se ofrecen al respetable público timbres de nueva invencion de bronce, útiles para toda clase de personas, su precio 40 reales. Tambien se graban sellos y escudos de armas, adornos y moldes para plateria, moldes para floristas y para toda clase de armeria y marcas, así mismo láminas en madera y todo lo perteneciente al ramo de grabado. Ojo alerta aficionados. Los timbres que se están anunciando á 30 rs. se darán en este establecimiento a 20 rs.

**LIBROS DE TEXTO**

**para el Instituto y escuela de Veterinaria.**

Se hallan de venta en el despacho de la imprenta y litografia de don Fausto Garcia Tena, calle de San Fernando núm. 34.

**DESCUBRIMIENTO UNICO CON PRIVILEGIO POR 15 AÑOS PEINES DE CAUTCHUC ENDURECIDO DE FAUVELLE DELEBARRE.**

Cinco años de experiencia han asegurado al PEINE de cautchuc una voga bien merecida no solamente en Francia sino en el mundo entero; es sin temor de que se nos contradiga el mejor, el mas agradable de todos los peines que se usan, es mas suave que el de carey y es verdaderamente el único que no canse el cabello; tiene además la ventaja de no costar mucho mas caro que el peine de cuerno. Esta admirable invencion ha valido á M. Fauvelle Delebarre la medalla de primera clase en la Exposicion Universal de 1855.

Deposito general, en Paris, en casa del S<sup>r</sup> FAUVELLE DELEBARRE, 40, Boulevard Bonne-Nouvelle.

Ventas al por mayor, Cádiz Taconnet y compañía, calle de San Francisco núm. 43.

—NOVENA DE SAN RAFAEL. Se vende en la imprenta de D. Fausto Garcia Tena á 6 cuartos cada una y por docena á 4 rs. 8-2

—CASA DE HUESPEDES. Doña Josefa Moreno de Cabello, ofrece su nueva casa de huéspedes calle de la Moreria, núm. 10. En dicha casa hallarán os pupilos el mayor esmero y asistencia así como las mas deseables comodidades. 4-2

+

**D. MANUEL GOMEZ MORA,**  
LICENCIADO EN JURISPRUDENCIA.  
Ha fallecido.

La viuda, hijos, director espiritual, parientes albaceas y amigos del difunto

(Q. S. G. G.)

Ruegan á los amigos que por un olvido involuntario no hayan recibido invitacion, se sirvan encomendarlo á Dios y asistir á su funeral que se ha de celebrar a las 10 del dia de hoy en el Sagrario de la Sta. Iglesia.

Se recibe y despiden en la misma iglesia.

—VENTA. A voluntad de su dueño, y á plazos, se vende una casa número 30 calle de Frias. Otra núm. 12 calle del Zarcón. Otra núm. 13 calle de Consolacion y otra núm. 17 Rinconada de S. Julian, campo de la Verdad. D. Andrés Lasso de la Vega, calle de los Moros número 13, se halla autorizado al efecto. 6-2

—GRAN SURTIDO DE EFECTOS DE DIBUJO. Al despacho de la imprenta y litografia de don Fausto Garcia Tena ha llegado un gran surtido de efectos de dibujo como son: carpetas, estuches de todas clases, Lapiceros, lápices de color, de madera, de piedra, compases con piezas y sin ellas, difuminos, goma, tinta de china, reglas, cuadrantillos, papel de marquilla de varias clases y otros artículos. 8-2

—ARRENDAMIENTO. El de una piconera que puede servir de cuadra, en la calle Valderrama parroquia de S. Pedro. En la de D. Rodrigo núm. 4 antiguo darán razon.

—ARRENDAMIENTO. Desde el dia hasta San Juan de 1861 se arrienda la casa núm. 4<sup>o</sup> moderno plaza de S. Felipe. La persona á quien acomode podrá pasar á tratar de ajuste a la calle Conde Gondomar número 4, casa de don José Sisternes y Hoces.

—LA VOZ DE LOS AYUNTAMIENTOS. Periódico de administracion, intereses municipales, de justicia local y concimientos útiles. Se publica ocho veces al mes en 16 páginas, casi folio, á dos columnas de letra compacta. Regala al mes 64 páginas de las MIL Y UNA NOCHES, y todas las publicadas hasta ahora, á los que se suscriban inmediatamente.

Inserita integra la parte legislativa. En cada número dá una seccion de procedimientos industriales fáciles de explotar, y concimientos útiles de una importancia extraordinaria y artículos prácticos para los juzgados de paz y Ayuntamientos sobre todos los servicios que deben prestar, procurando que la oportunidad sea tan grande que llega el número a las municipalidades en los mismos dias, en que se están ocupando de los servicios de que habla el periódico.

Es este de tanta importancia, que varios señores gobernadores de provincia lo han recomendado de oficio y muchos han autorizado á los Ayuntamientos para que incluyan el importe de la suscripcion en sus respectivos presupuestos con los cuatro últimos meses de este año, y primeros del inmediato, y como una de las partidas del capítulo primero donde dice suscripciones autorizadas en el presupuesto adicional de 1861.

Con los números de 4 meses se forma un tomo que se paga adelantado; cuesta 30 rs. suscribiéndose directamente; 32, por medio de los correspondientes y remitiendo sellos 65 de cuatro cuartos. Puede pagarse en dos plazos de 16 y 48 rs. Despues de publicado, cuesta el tomo 50 rs., y 60 por medio de correspondiente.

Madrid: Preciados 53; Córdoba correspondiente D. José Francisco de Triasobares, S. Bartolomé 27. 4-1

—CAMPANA. Se necesita una pequeña para una posesion de campo. En la redaccion de este periódico se dará razon de quien la quiere. 4-1

—NARANJAS Y PLATANOS DE AMERICA. Se venden á precios equitativos en la huerta del Alcázar. Se podrá tratar con el capatá de dicha posesion.